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Presidencia del C. diputado Fausto Manuel Zamorano Esparza 

 

(10:10 Horas) 

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.-  Buenos 

días a todas y a todos.  

Se instruye a la Secretaría dar cuenta del número de diputadas y diputados que han 

registrado su asistencia en el sistema electrónico, a efecto de verificar si existe el quórum 

legal requerido para iniciar la presente sesión. 

LA C. SECRETARIA DIPUTADA MARCELA FUENTE CASTILLO.- Ciérrese el Sistema 

Electrónico de Pase de Asistencia.  

Lista de Asistencia Fecha y Hora 22-09-2022 10:08:31 

Asistentes: 37 

Nombre Grupo Parlamentario Asistencia 

ALARCÓN JIMÉNEZ ERNESTO PRI NORMAL 

ALVAREZ CAMACHO DANIELA GICELA APC -- 

AVILA VENTURA MARTHA SOLEDAD MORENA NORMAL 

AYALA ZUÑIGA YURIRI MORENA NORMAL 

BARRERA MARMOLEJO HÉCTOR PAN NORMAL 
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BATRES GUADARRAMA VALENTINA VALIA MORENA -- 

BRAVO ESPINOSA XOCHITL APMD NORMAL 

CAMACHO BASTIDA CIRCE PT -- 

CAÑEZ MORALES ANIBAL ALEXANDRO PAN -- 

CERVANTES GODOY CARLOS MORENA NORMAL 

CHÁVEZ CONTRERAS MARÍA GUADALUPE MORENA NORMAL 

CHÁVEZ GARCÍA LUIS ALBERTO PAN -- 

COLMENARES RENTERÍA JHONATAN PRI NORMAL 

CRUZ FLORES MIRIAM VALERIA MORENA NORMAL 

DÍAZ POLANCO HÉCTOR MORENA NORMAL 

DÖRING CASAR FEDERICO PAN NORMAL 

ESPINA MIRANDA JOSÉ GONZALO PAN NORMAL 

ESPINOSA DE LOS MONTEROS GARCÍA ADRIANA M. G. MORENA -- 

ESTRADA HERNÁNDEZ LETICIA MORENA NORMAL 

FERNÁNDEZ CÉSAR MÓNICA PRI NORMAL 

FERNÁNDEZ TINOCO CARLOS JOAQUÍN PRI NORMAL 

FUENTE CASTILLO MARCELA MORENA -- 

GARRIDO LOPEZ DIEGO ORLANDO PAN NORMAL 

GAVIÑO AMBRÍZ JORGE PRD NORMAL 

GONZÁLEZ CARRILLO MAXTA IRAÍS PRI -- 

GONZÁLEZ HERNÁNDEZ MARÍA DE LOURDES PRI NORMAL 

GUILLEN ORTÍZ FRIDA JIMENA PAN NORMAL 

GUTIÉRREZ UREÑA LUISA ADRIANA PAN -- 

HERNÁNDEZ MIRÓN CARLOS MORENA NORMAL 

LARIOS PÉREZ TANIA NANETTE PRI NORMAL 

LOBO ROMÁN VÍCTOR HUGO PRD -- 

LÓPEZ BAYGHEN PATIÑO ANA FRANCIS MORENA NORMAL 

LOZANO REYNOSO RICARDO JANECARLO MORENA -- 

MACEDO ESCARTÍN MIGUEL ANGEL MORENA NORMAL 

MARTÍN DEL CAMPO CASTAÑEDA JOSÉ DE JESÚS MORENA -- 

MARTÍNEZ URINCHO ALBERTO MORENA -- 

MATEOS HERNÁNDEZ ELIZABETH APMD -- 

MEDINA HERNANDEZ ALICIA MORENA -- 

MÉNDEZ VICUÑA ALEJANDRA MORENA -- 

MERCADO GUAIDA JOSÉ FERNANDO MORENA -- 

MOCTEZUMA GONZÁLEZ CHRISTIAN MORENA -- 

MONTES DE OCA DEL OLMO CLAUDIA PAN NORMAL 

MORALES RUBIO MARÍA GUADALUPE MORENA NORMAL 
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NORBERTO SÁNCHEZ NAZARIO MORENA NORMAL 

NÚÑEZ RESENDIZ NANCY MARLENE MORENA NORMAL 

PADILLA SÁNCHEZ JOSÉ MARTÍN ASPAVJC NORMAL 

PARDILLO CADENA INDALI MORENA NORMAL 

PAZ REYES MARIA DE LOURDES PT NORMAL 

QUIROGA ANGUIANO GABRIELA PRD -- 

RANGEL LORENZANA AMÉRICA A PAN -- 

RIVERO VILLASEÑOR JOSÉ OCTAVIO MORENA -- 

RUBIO TORRES RICARDO PAN -- 

SALIDO MAGOS MARÍA GABRIELA PAN NORMAL 

SÁNCHEZ BARRIOS ESTHER SILVIA PRI -- 

SESMA SUÁREZ JESÚS ASPAVJC NORMAL 

SIERRA BARCENA POLIMNIA ROMANA PRD -- 

TORRES GONZÁLEZ ROYFID APC -- 

TORRES GUERRERO RAÚL DE JESÚS PAN -- 

VICENTEÑO BARRIENTOS ANDREA EVELYNE SIN PARTIDO -- 

VILLAGRAN VILLASANA ANA JOCELYN PAN -- 

VILLALOBOS PÉREZ ESPERANZA MORENA NORMAL 

VILLANUEVA ALBARRÁN GERARDO MORENA -- 

VILLANUEVA RAMOS MARCO ANTONIO TEMISTOCLES MORENA NORMAL 

VON ROERICH DE LA ISLA CHRISTIAN DAMIAN PAN NORMAL 

ZAMORANO ESPARZA FAUSTO MANUEL PRI NORMAL 

ZÚÑIGA CERÓN MARISELA MORENA NORMAL 

* Sesión reprogramada, se realiza el día 26 de Septiembre 2022. 

 

¿Falta alguna diputada o diputado de pasar lista de asistencia? 

La de la voz, Fuente Castillo Marcela: presente. 

Se hace la aclaración que la diputada Esther Silvia Sánchez Barrios no pudo pasar 

asistencia por medio del sistema electrónico, pero se toma en cuenta para efectos del 

quórum legal requerido.  

¿Falta algún otro diputado o diputada de pasar lista de asistencia? 

¿Falta algún diputado o diputada de pasar lista de asistencia? 

Se cierra el sistema de viva voz de pase de asistencia. 

Diputado Presidente, hay una asistencia de 39 diputadas y diputados. Hay quórum. 

EL C. PRESIDENTE.- Gracias, Secretaria. Se abre la sesión solemne.  
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Esta Presidencia hace del conocimiento del pleno de este honorable Congreso de la 

Ciudad de México que la presente convocatoria a esta sesión solemne es de conformidad 

con el acuerdo de la Junta de Coordinación Política 

AC/CCMX/II/JUCOPO/2A/3ADENDUM/2022, por el cual se modifica el formato de la 

sesión solemne con motivo del aniversario luctuoso de don Benito Juárez García y del 

175 aniversario del Hospital Juárez de México. 

Sírvase la Secretaría dar lectura al orden del día.  

LA C. SECRETARIA.- Por instrucciones de la Presidencia se procede a dar lectura al 

orden del día.  

Sesión solemne con motivo del aniversario luctuoso de don Benito Juárez García y del 

175 aniversario del Hospital Juárez de México. 

1.- Lista de asistencia. 

2.- Lectura del orden del día. 

3.- Honores a la Bandera. 

4.- Posicionamiento de cada grupo y asociación parlamentaria hasta por 5 minutos en el 

orden siguiente: 

Asociación parlamentaria Ciudadana. 

Asociación parlamentaria Mujeres Demócratas. 

Asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad. 

Grupo parlamentario del Partido del Trabajo. 

Grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. 

Grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional. 

Grupo parlamentario del Partido Acción Nacional.  

Grupo parlamentario de MORENA. 

5.- Posicionamiento del Director del Hospital Juárez de México hasta por 10 minutos. 

6.- Himno Nacional. 

7.- Honores a la Bandera. 

8.- Cierre de la sesión solemne.  
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Cumplida su instrucción, diputado Presidente. 

EL C. PRESIDENTE.- Esta Presidencia, a nombre propio y del Congreso de la Ciudad de 

México II Legislatura, da la más cordial bienvenida a los distinguidos invitados y agradece 

en especial la presencia del doctor Gustavo Esteban Lugo Zamudio, Director General del 

Hospital Juárez de México, así como al personal que labora en el Hospital Juárez de 

México y que el día de hoy nos acompañan a esta sesión. 

Se solicita a todos los presentes ponerse de pie con la finalidad de rendir Honores a la 

Bandera. 

(Honores a la Bandera Nacional) 

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias. 

Por favor, pueden tomar asiento. 

A continuación, harán uso de la palabra hasta por 5 minutos para emitir un 

posicionamiento, las siguientes diputadas y diputados: 

Diputado Royfid Torres González, integrante de la asociación parlamentaria Ciudadana; 

Diputada Xóchitl Bravo Espinosa, integrante de la asociación parlamentaria Mujeres 

Demócratas;  

Diputado José Martín Padilla Sánchez, integrante de la asociación parlamentaria Alianza 

Verde Juntos por la Ciudad; 

Diputada María de Lourdes Paz Reyes, integrante del grupo parlamentario del Partido del 

Trabajo; 

Diputado Jorge Gaviño Ambriz, integrante del grupo parlamentario del Partido de la 

Revolución Democrática; 

Diputada Jhonatan Colmenares Rentería, integrante del grupo parlamentario del Partido 

Revolucionario Institucional; 

Diputado Ricardo Rubio Torres, integrante del grupo parlamentario del Partido Acción 

Nacional;  

Diputada Nancy Marlene Núñez Reséndiz, integrante del grupo parlamentario de 

MORENA. 

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos al diputado Royfid Torres González, 

integrante de la asociación parlamentaria Ciudadana. 
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Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos a la diputada Xóchitl Bravo 

Espinosa, integrante de la asociación parlamentaria Mujeres Demócratas. Adelante, 

diputada. 

LA C. DIPUTADA XÓCHITL BRAVO ESPINOSA.- Muy buenos días a todas y todos. 

Bienvenidas y bienvenidos a esta su casa el Congreso de la Ciudad de México. 

Con su venia, diputado Presidente. 

Es para mí un honor poder dirigirme a ustedes, a nombre de la asociación parlamentaria 

Mujeres Demócratas, en esta sesión solemne con motivo del aniversario luctuoso de don 

Benito Juárez García y del 175 aniversario del Hospital Juárez de México. 

Doctor Gustavo Esteban Lugo Zamudio, Director General del Hospital Juárez de México, 

sea usted bienvenido a este Recinto Parlamentario, es para nosotros un orgullo recibirlo 

como invitado especial a esta sesión solemne. 

Doctor Lugo, compañeras y compañeros legisladores, en este día celebramos el 175 

aniversario del notable hospital que usted representa y encabeza todos los días, en el que 

se atiende a miles de personas, no solamente de esta ciudad, sino de todo lo largo y 

ancho del país. 

Como recordaremos, el 23 de agosto de 1847 se fundó este hospital bajo el nombre de 

Hospital de San Pablo. 20 religiosas hermanas de la caridad, encabezadas por Sor 

Micaela y Ladislao de la Pascua, Cura de la Iglesia de San Pablo, realizaron las primeras 

atenciones médicas a soldados heridos de la batalla de Churubusco, en plena guerra con 

los Estados Unidos de Norteamérica. Ante la muerte del Presidente Juárez, el Regidor 

García López propuso que el Hospital San Pablo cambiara su nombre por el Hospital 

Juárez.  

En consecuencia, el cabildo de la Ciudad de México aprobó dicha iniciativa el 19 de julio 

de 1872. Siendo éste, fue el primer homenaje que se rindió al Benemérito de las 

Américas.  

Desde el principio, este hospital destacó por sus avances médicos, aquí se realizó la 

primera transfusión sanguínea, se formó el primer banco de huesos y tejidos, también se 

realizaron los primeros trabajos sobre la lepra, aquí se tomó la primera radiografía de 

América Latina, además se formaron las primeras sociedades médicas, con el tiempo fue 

la cuna de las cirugías en todo el país.  
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En suma, en este lugar se realizó un diálogo abierto con la salud y la ciencia. Tristemente 

como resultado del sismo del 19 de septiembre de 1985, se desplomó la torre de 

hospitalización de 11 pisos, donde fallecieron aproximadamente mil personas, entre 

pacientes, personal médico, de enfermería y de otras áreas.  

Entre el 22 y el 26 de septiembre, los rescatistas pudieron recuperar a 9 recién nacidos 

que habían quedado bajo los escombros. En medio de la tragedia, fueron rescatados por 

héroes anónimos, los niños milagro del Juárez.  

Sabemos que muchos de los sobrevivientes que quedaron atrapados varios días bajo los 

escombros del edificio, continúan en la nueva sede y representan un ejemplo a seguir 

porque nunca se rindieron, continúan dando atención médica oportuna.  

Estimado Director de este emblemático hospital, lleno de historia, de tradición, de notable 

y oportuna atención a la salud de las y los mexicanos, los felicitamos a usted y a todo el 

equipo administrativo, sobre todo a las decenas de médicos, doctoras, enfermeras, 

enfermeros, y en general, a todo el personal de apoyo. A nombre de este Congreso les 

agradecemos su entrega, día a día en la atención de la salud a las y los capitalinos y a las 

y los mexicanos.  

Vaya un reconocimiento profundo por su labor en todos estos años, reciba un aplauso 

profundo prolongado que le pedimos lo comparta con todos los hombres y mujeres que 

hacen posible la atención médica a la ciudadanía, las 24 horas del día, los 365 días del 

año durante estos 175 años.  

Para concluir este mensaje, debo reiterar que esta sesión es al mismo tiempo memorable, 

por tratarse del 150 aniversario luctuoso de nuestro Presidente de la República, Benito 

Juárez García, fallecido a los 66 años de edad.  

Como sabemos, Benito Juárez García, es un personaje clave de nuestra historia que 

consolidó el Estado Nacional Mexicano, símbolo por la lucha de la no intervención 

extranjera, encabezó la lucha por la defensa de la soberanía nacional.  

Juárez, el Benemérito de las Américas, es el Presidente de México que trasciende al 

tiempo, a la geografía, a los abusos, a las injusticias de los imperios. Con Juárez y la 

generación brillante de liberales hicieron de la reforma una verdadera revolución. Para 

Juárez, sin un Estado laico no podía consolidarse la democracia; en lo social proponía 

establecer una sociedad civil sin privilegios ni fueros para los estamentos, ni el militar ni el 
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eclesiástico; en lo cultural su propuesta central era la libertad de creencias, es decir, una 

educación laica. 

Es por esta razón que este hospital retoma de inmediato el cambio de su nombre original 

una vez conocida la muerte del Presidente Juárez. También es por eso que hoy 

recordamos las aportaciones del juarismo en el pensamiento social y político y que incluso 

trasciende las fronteras de nuestra nación. 

Por eso no podemos más que estar de acuerdo con Víctor Hugo que afirmó: De este lado 

del mundo tres imperios, de aquel lado del océano un hombre, nuestro Presidente Benito 

Juárez. 

Es cuanto, diputado Presidente. 

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias, 

diputada. 

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos al diputado José Martín Padilla 

Sánchez, integrante de la asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad. 

Adelante, diputado. 

EL C. DIPUTADO JOSÉ MARTÍN PADILLA SÁNCHEZ.- Muchas gracias, Presidente, 

con su venia. 

Buenos días, compañeras, compañeros legisladores. 

Es un gusto saludarles, darles la más cordial bienvenida a las personas que se 

encuentran aquí en este recinto, así como quienes acompañan en las galerías. 

También saludo a quienes nos siguen por los diferentes medios de transmisión del 

Congreso de la Ciudad de México. 

También me es grato darle la más cordial bienvenida al Director del Hospital Juárez de 

México, doctor Gustavo Esteban Lugo. 

El día de hoy conmemoramos el Aniversario Luctuoso de Don Benito Juárez García y el 

175 Aniversario del Hospital Juárez de México. 

En cuanto al Aniversario Luctuoso, he de decir que Don Benito Juárez García es una 

figura cumbre de la historia política mexicana. Juárez fue un defensor de la ley y de la 

justicia. 
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A lo largo de su trayectoria ocupó diversos cargos públicos que enriquecieron su visión 

social y lo llevaron a ser un estadista en todo el sentido de la palabra. 

Además de abogado de profesión, fue diputado federal, Gobernador de Oaxaca, su 

Estado Natal, Ministro de la Suprema Corte y finalmente llegó a ocupar la máxima 

posición en el servicio público de nuestro país pues ocupó el cargo de Presidente de la 

República. 

Benito Juárez era un hombre de leyes y al mismo tiempo un revolucionario capaz de 

reformar y establecer las bases necesarias para un Estado Mexicano democrático y de 

libertades.  

De hecho, ha sido catalogado como el mejor Presidente que ha tenido nuestro país y 

actualmente es fuente de inspiración de la cuarta transformación de la vida pública de 

México, entre otras razones, por el hecho de que un principio fundamental que nos heredó 

es que el servicio público radica en la vocación para poner al Estado al servicio de la 

población, especialmente de quien más lo necesita. 

Por lo que respecta al segundo motivo por el cual nos reunimos el día de hoy, es un honor 

para un servidor y para la asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad 

celebrar los primeros 175 años del Hospital Juárez de México. 

Imaginen cuántas generaciones de mexicanos y mexicanas han sido atendidas en sus 

instalaciones para el cuidado de su salud, con un servicio de alta calidad y 

especialización. 

Este nosocomio lleva por nombre Hospital Juárez de México en honor a Don Benito 

Juárez García y entre los datos curiosos y que se deben valorar a la distancia es que este 

es uno de los primeros que realizó una transfusión sanguínea en los años 30 del siglo 

pasado. En él se realizó la primera radiografía, se creó el primer Banco de Huesos y 

Tejido y además en este mismo se fundó el primer Banco de Sangre del país. 

Recientemente y durante la pandemia por COVID 19 el hospital fue uno de los primeros 

designados por la Secretaría de Salud para la atención de pacientes sospechosos y 

confirmados de SARS-COV-2 y, gracias al gran sentido de vocación de su personal, a tan 

sólo unos días de haberse declarado la pandemia, cambió su módulo de atención a través 

de un proceso de reconversión hospitalaria, lo cual permitió contar con un modelo híbrido 

de atención para enfermedades respiratorias y no respiratorias, bajo la estricta política de 

cero rechazos, para dar atención a la alta demanda de servicios. 
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En la actualidad, además de ser considerado pionero en neurocirugía y una de las pocas 

instituciones del país que lleva a cabo cirugía endocraneal, cuenta con un programa que 

permite practicar cerca de 40 trasplantes renales al año.  

Desde este Congreso de la Ciudad de México nuestro más sincero reconocimiento por su 

labor para el cuidado de la salud y de las vidas de miles de mexicanas y mexicanos.  

Muchas gracias. Es cuanto, diputado Presidente. 

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias, 

diputado.  

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos a la diputada María de Lourdes Paz 

Reyes, integrante del grupo parlamentario del Partido del Trabajo. 

LA C. DIPUTADA MARÍA DE LOURDES PAZ REYES.- Con su venia, diputado 

Presidente. Diputadas y diputados, invitados especiales y medios de comunicación que 

nos acompañan esta mañana, así como a quienes siguen esta transmisión por los 

canales oficiales del Congreso. 

El día de hoy estamos conmemorando con la presente sesión solemne el 150 aniversario 

luctuoso de don Benito Juárez y el 175 aniversario del Hospital Juárez de México. Saludo 

a todas y a todos los que nos acompañan de este hospital hoy aquí en el recinto. 

Una voluntad firme y constante de hacer el bien superará las más graves dificultades. 

Benito Juárez, quien es, como ha dicho nuestro Presidente Andrés Manuel López 

Obrador, un referente, un ideal, lo que siempre debe de inspirar a un buen gobierno; el 

mejor presidente que ha habido en la historia de nuestro país, todavía gobierna por su 

ejemplo, porque sus principios siguen válidos y vigentes aún en la actualidad.  

El licenciado Benito Pablo Juárez García, también conocido como el Benemérito de las 

Américas, adoptó pensamientos idealistas europeos a partir de sus estudios de derecho, 

pensamientos que apenas se estaban gestando en América Latina. Aunado a ello, y por 

su genuino interés e identidad por las nuevas corrientes izquierdas nacionales, logró 

convertirse en el símbolo de las instituciones republicanas y el estado de derecho.  

No es de extrañar que en el año de 1857 haya sido electo Presidente de la República 

Mexicana, mandato que asumió y ejecutó por 5 años, 5 periodos consecutivos hasta 

1872. Durante estos periodos en los que se mantuvo al frente de la Presidencia de México 

sucedieron una serie de eventos y acontecimientos que marcaron su mandato, por 
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ejemplo la lucha que emprendió con apoyo de tropas estadounidenses para evitar la 

instauración del segundo imperio mexicano y la desamortización de los bienes de la 

Iglesia, apropiándose de las tierras heredadas por los devotos para la construcción de 

edificios públicos, escuelas y otros servicios, lo cual marcó la separación del Estado y de 

la Iglesia para que ésta dejara de tener injerencia en las decisiones del país.  

Benito Juárez nos demostró que a pesar de las adversidades es posible asumir el 

mandato de un país con una perspectiva humanista, apoyando a aquellos sectores en 

situación de vulnerabilidad.  

Por eso la Cuarta Transformación ha hecho suya la vocación de Juárez, el poner el 

Estado y sus instituciones al servicio del pueblo con las políticas públicas y leyes basadas 

en el pluralismo y la democracia. 

En este sentido, hay que destacar el actuar de nuestro gobierno federal y local, mismos 

que trabajan por y para la ciudadanía, poniendo a su servicio una serie de programas 

sociales para el bienestar cuyo principal fin es coadyuvar en el bienestar social mediante 

ingresos suficientes, impulsar la autosuficiencia alimentaria, la reconstrucción del tejido 

social y generar la inclusión productiva en las zonas rurales, reducir la brecha de 

desigualdad que históricamente han sufrido los grupos poblacionales excluidos, así como 

contribuir a una cultura de paz que permita la disminución de la violencia y la 

discriminación. 

Tenemos que reconocer también al Hospital Juárez de México, que remonta su historia al 

año 1524, cuando Fray Pedro de Gante inició la construcción de la capilla de San Pablo, 

la cual estaría destinada a la evangelización y educación de los naturales de México 

Tenochtitlan, siendo fundado en ese lugar el Colegio de San Pablo un año después y 

rehabilitándose en 1847 a fin de atender los heridos de la intervención norteamericana. 

Posteriormente, durante la Guerra de Reforma, fue nuevamente requerido para auxiliar a 

los heridos y durante la intervención Francesa en el año de 1863 nuevamente sirvió para 

atender a los combatientes de guerra. 

El hospital San Pablo cambió su nombre por el de Hospital Juárez, ante la muerte de don 

Benito Juárez, cuando entonces el regidor de la Ciudad de México, García López 

presentó la propuesta al cabildo de la ciudad, siendo aprobada al día siguiente, el 19 de 

julio de 1872. 
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Hoy, el Hospital Juárez es una de las instituciones de salud con mayor trascendencia en 

la historia de nuestro país, un centro de referencia nacional que atiende a miles de 

pacientes enviados a diferentes instituciones para su diagnóstico, tratamiento y 

seguimiento, brindándoles una atención de calidad en cualquiera de las especialidades 

médicas. 

Por tanto y para finalizar, hago mis más extensivas y mis más sinceras felicitaciones a 

dicha institución de salud, a su director general y a todas y a todos sus médicos, 

enfermeras, personal administrativo, a todas y todos los que hacen que este hospital 

funcione y que siga siendo una de las instituciones más trascendentes, emblemáticas y 

con mayor historia y tradición del país y de la medicina mundial, sobre todo después de 

haber vivido en carne propia una pandemia mundial de las dimensiones arrebatadoras 

como fue el virus SARS COV-2 covid-19 y aun así, a pesar del estrés constante, del 

desgaste físico y emocional de la frustración experimentada por el personal del hospital, 

continúa su quehacer aún con mayor ímpetu y con mayor responsabilidad, poniendo en 

alto su visión de mantener su mística de trabajo con una visión humanista, herencia de su 

rico pasado histórico, a favor de la población más desprotegida y vulnerable de México. 

También, no quiero dejar pasar este momento para recordar que hace 8 años, 43 

estudiantes ya no regresaron a sus casas, que hace 8 años, 43 estudiantes fueron 

desaparecidos por el Estado y siguen en busca de la verdad. Afortunadamente ya se está 

conociendo gran parte de esa verdad, ya se está conociendo cómo fueron y cómo 

pasaron los hechos. Es por ello que hoy los recordamos a esos 43 estudiantes de 

Ayotzinapa. 

Ayotzi vive, la lucha sigue. Ayotzi vive, la lucha sigue, sigue. 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 

12, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 20, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31, 32, 33, 34, 35, 

36, 37, 38, 39, 40, 41, 42, 43. Justicia.  

Vivos los queremos.  

Gracias, diputado Presidente. 

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias, 

diputada.  

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos al diputado Jorge Gaviño Ambriz, 

integrante del grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. 
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EL C. DIPUTADO JORGE GAVIÑO AMBRIZ.- Con el permiso de la Presidencia, señoras 

y señores, diputadas, diputados, saludo con mucho afecto a los representantes de los 

grupos liberales, a los grandes maestros, a las representantes de Alma Mexicana, aquí 

presentes; al personal médico, administrativo, del Hospital Juárez de la Ciudad de México; 

al señor Director del mismo nosocomio; a todas y todos, bienvenidas, bienvenidos.  

Efectivamente tenemos que tratar 3 temas en esta tribuna el día de hoy, apreciable 

Director del Hospital Juárez, doctor Gustavo; personal médico y administrativo y 

colaboradores del hospital que hoy nos acompañan, sean bienvenidos a este Congreso.  

Sobre el Hospital Juárez de México debemos destacar que en él se realizó la segunda 

transfusión de sangre en América Latina, la primera radiografía en un hospital de México, 

se fundó el primer banco de sangre en 1942 y es cuna de la cirugía en nuestro país.  

Felicidades, que sigan los éxitos y que sigan construyendo el andamiaje para la salud de 

este país. 

El segundo tema, ya lo trató un poco aquí nuestra compañera del PT. Este Congreso, es 

ajeno a las grandes causas del país y de la Ciudad. El pleno de este cuerpo colegiado 

quedó extraño a la pandemia, nunca trajimos a esta tribuna a servidor público alguno para 

hablar del coronavirus ni mucho menos del programa para su combate.  

La Comisión de Salud ausente o en silencio, la Línea 12 sigue en los medios de 

comunicación, se sigue en los medios de comunicación, no en este foro, nunca ha 

comparecido alguien por un asunto tan importante y trascendente como éste.  

El PPS o pago por servicio para la Línea 1 más grandes de la historia para esta ciudad, 

más de 38 mil millones de pesos nunca ha sido objeto de análisis o debate. Se 

suprimieron facultades de opinión para modificar el presupuesto.  

Este Congreso debería ser un vaso comunicante con la realidad y no como acontece. 

Silencio para los programas de reactivación económica en la ciudad. Silencio en el debate 

sobre delitos electorales, inactividad en el plan general de desarrollo, ignorancia en el 

programa general de ordenamiento territorial, el Congreso ha estado ausente en los 

temas de mayor relevancia para la ciudad y para el país, ausencia en el análisis sobre la 

militarización de los cuerpos policiacos y de la vida nacional, mudez en la violación de la 

Constitución General de la República, sordera en la violación de la Constitución de la 

ciudad.  
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Allá afuera, se habla de Ayotzinapa, medios de comunicación se llenan de información y 

análisis y aquí adentro ni siquiera el 26 de septiembre, día de la masacre hace 8 años nos 

decidimos a debatir, vaya, ni siquiera a conmemorar. Un crimen de Estado y el Congreso 

en silencio. Hoy 26 de septiembre se cumplen 8 años de la desaparición de estudiantes, 

sin que tengamos hasta este momento la verdad de lo que realmente ocurrió. 

Un Subsecretario que es un representante del Ejecutivo se ha convertido en un vocero, 

sin atribuciones de las investigaciones, en sus informes y conferencias aborda temas que 

son solamente competencia de la Unidad Especial de Investigación y Litigación creado 

por el Presidente para el caso Ayotzinapa, y también de la FGR y de sus Jueces. 

Se han liberado 120 presuntos delincuentes, la exoneración de los últimos 24 posibles 

implicados de hace unos días fue lamentada, se cuestionó al Juez sin voltear a ver si la 

Fiscalía está realizando su buen trabajo.  

Al menos 20 mandos militares son señalados de negligencia o vinculados con la 

desaparición. Al día de hoy sólo se encuentran detenidos 4, los demás ya fueron de un 

plumazo exonerados. 

Ocho años han pasado, cuatro de este sexenio, la mitad, y todavía no se llega a la 

verdad. Se habla que restan otros dos informes de la Comisión que encabeza el 

Subsecretario, pero falta todo un proceso judicial y la Comisión Nacional de Derechos 

Humanos desligada, ni siquiera forma parte, no tiene representante dentro de la Comisión 

para la Verdad, petrificada, como invitada de piedra. 

En el siglo XIX los conservadores fueron por un príncipe extranjero, la monarquía atacó a 

una insipiente democracia con un ejército, el más poderoso del mundo, respaldado por las 

finanzas europeas, un ejército imparable, disciplinado, altivo, presuntuoso, altanero, con 

una gran cantidad de recursos y provisiones. 

Napoleón III, y un títere, Maximiliano, del otro lado Juárez y su generación, Juárez con su 

pueblo.  

Como dijera Víctor Hugo: Por una parte, dos imperios; por la otra, un hombre. 

Un hombre con un solo puñado de hombres, un hombre arrojado de ciudad en ciudad, de 

pueblo en pueblo, de rancho en rancho, de bosque en bosque, amenazado por la infamia 

y fusilería de los consejos de guerra, perseguido, errante, atacado en las cavernas como 

una bestia feroz, acosado en el destierro, ni dinero ni pan ni pólvora ni cañones.  
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Los matorrales por ciudades, la usurpación llamándose de legitimidad, al derecho 

llamándole bandido. La usurpación con el casco en la cabeza y la espada imperial en la 

mano, saludada por los obispos, el derecho sólo y desnudo. 

Luego después de 5 años el imperio y la usurpación en la ruina, vencidos. 

Nuestros propósitos libertarios buscan la igualdad entre géneros, razas, credos, 

ideologías. Repudiamos al crimen porque es la negación del derecho. 

Tenemos la obligación de defender sobre todo la tolerancia, piedra angular de la 

democracia. La intransigencia se ha dado a lo largo de la historia de la humanidad con 

múltiples matices, racismos, totalitarismos, fundamentalismos. 

Apenas los liberales de ayer se empezaban a preguntar cómo salir del centralismo 

absorbente planteando otros horizontes republicanos y federalistas; y hoy 

lamentablemente volvemos al centralismo. 

Ahí está la enseñanza histórica, cuando hay diferencia entre los pueblos, cuando hay 

desunión, siempre hemos sido vencidos y seguiremos siendo derrotados cuando hay 

desunión. 

Es brillante el párrafo que escribe Juárez a Matías Romero, Embajador de México en los 

Estados Unidos, cuando afirmó: Que el enemigo nos venza o nos robe si tal es nuestro 

destino, pero nosotros no debemos legalizar este atentado entregándoles voluntariamente 

lo que nos exigen por la fuerza. Si la Francia o los Estados Unidos o cualquier otra nación 

se apodera de nuestro territorio o por nuestra debilidad no podemos arrojarlos de él, 

dejemos siquiera vivo nuestro derecho para que las generaciones que nos sucedan lo 

recobren. Malo sería dejarnos vencer por una fuerza superior, pero sería pésimo 

desarmar a nuestros hijos privándolos de un buen derecho. 

Se ha dicho que el laicismo es opuesto a la religión, por el contrario, el laicismo defiende y 

protege a todas. Lo terreno le corresponde a la política, lo espiritual a las religiones. 

No buscamos una democracia formal y enajenante, sino una verdadera que el pueblo 

postule y elija. 

Vivimos en 3 Méxicos, uno muy pequeño que tiene todo, el segundo que habita en el 

limbo y el otro que engloba a 40 millones de habitantes que carecen de lo indispensable 

para su subsistencia. 
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No sé ninguna otra manera de entender el presente y el mejor futuro que entendiendo y 

estudiando el pasado y a juzgar por el pasado, yo podría saber dónde están hoy los 

Iturbide de ayer, los Santa Anna, los Calleja, los Miramón, los Mejía, los Maximiliano, los 

Huerta, pero dónde están los masones de hoy, dónde está la oratoria de un Guillermo 

Prieto, dónde la calidad literaria de Justo Sierra, en dónde el talento, los dotes, la 

honorabilidad de un Ignacio Ramírez, dónde están, dónde los Ocampo, los Madero, los 

Suárez, los Altamirano. Yo espero que en el devenir próximo vengan aquí y pasen lista de 

presente.  

Los liberales de hoy debemos luchar por detener el deterioro ambiental, salvaguardar el 

patrimonio ecológico de los que nos suceden. Los liberales de hoy debemos apuntalar la 

educación laica, la medicina gratuita, las escuelas de tiempo completo, debemos apoyar 

para reencontrar la brújula del destino del país. 

Los liberales de hoy tomamos el ejemplo, la desamortización de los bienes de las manos 

muertas para encontrar otro como Juárez que venga a desamortizar los bienes de las 

manos vivas: libertad, igualdad, fraternidad, tres conceptos que le han dado paso a la 

sociedad occidental. Libertad sin igualdad es mercantilismo puro; igualdad sin libertad es 

dictadura y opresión; la fraternidad es el cemento que hace posible la convivencia 

armónica de los dos conceptos antes dichos. La libertad es un fundamento, la igualdad es 

un fundamento, la fraternidad es un fundamento y ellos para nosotros son fundamentos 

sagrados. 

EL C. PRESIDENTE.- Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos al diputado 

Jonathan Colmenares Rentería, integrante del grupo parlamentario del Partido 

Revolucionario Institucional. 

EL C. DIPUTADO JONATHAN COLMENARES RENTERÍA.- Con su venia, diputado 

Presidente. 

Muy buenos días a todos los representantes, directivos, trabajadoras y trabajadores del 

Hospital Juárez. Quiero decirles de la manera más sincera que es un honor tenerlos en 

ésta su casa. Reciban este sencillo, pero de veras muy sincero homenaje a toda su labor. 

De veras, de corazón bienvenidos. 

También saludo a todas las personas que nos siguen en las distintas plataformas, redes 

sociales. 
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Entre los individuos como entre las naciones, el respeto al derecho ajeno es la paz. La 

frase más famosa de don Benito Juárez. 

El 18 de julio se conmemoró el aniversario luctuoso de uno de los personajes más 

reconocidos en la política nacional: don Benito Juárez García, reconocido también como 

el Benemérito de las Américas, por sus acciones enfocadas en el patriotismo y su trabajo 

por el fortalecimiento y el progreso de su patria, quien además por su esfuerzo 

inalcanzable logró ser Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, mandato que duró 

cinco períodos, comprendidos entre 1857 a 1872. 

Como bien sabemos, fue quien estableció las bases sobre las que se fundó el Estado 

laico y la República federal en México, así como la institucionalidad, libertades 

fundamentales, división de poderes y los pilares políticos el México actual. 

Don Benito Juárez se caracterizó principalmente por defender la ley y proteger las 

instituciones, fortalecer el régimen federal, republicano y democrático, así como respetar 

la libertad de expresión y ser tolerante con quienes piensan distinto a nosotros. Además 

cabe recalcar que desde entonces se ha velado por la educación de nuestras niñas, niños 

y jóvenes. 

Ahora bien, el pasado 23 de agosto celebramos el nacimiento de uno de los hospitales 

localizados en nuestra ciudad y con más historia en nuestro país, que se remonta al año 

1524, cuando fray Pedro de Gante inició la construcción de la campiña de San Pablo, 

destinada a la evangelización y educación de los llamados naturales de México 

Tenochtitlan. En 1525 se fundó ahí en el colegio de San Pablo el más grande de la nueva 

España, y en 1847 se habilitó para atender a los heridos de la intervención 

norteamericana, me refiero al Hospital Juárez de México, que además de ser referente de 

educación e investigación de vanguardia, dicho hospital es conocido entre los capitalinos 

y personas que habitan en otras partes del país como referencia nacional que atiende a 

miles y miles de pacientes, que en otros casos son enviados desde otras instituciones 

médicas con la finalidad de que sean atendidos de manera más completa y esto sea que 

el hospital Juárez dé atención de calidad completa y digna. 

Aquí cabe señalar que tiene 47 especialidades médicas, entre ellas ofrece servicio de la 

división de cirugía, como anestesiología, angiología, cirugía general, cardiovascular, 

maxilofacial reconstructiva, etcétera; de la división de medicina, como atención de alergia, 

inmunología, cardiología, geriatría; de atención para nuestros pequeños, es decir la 
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división de pediatría en el que se puede contemplar la unidad de terapia intensiva 

pediátrica; de la división ginecobstetricia como biología de la reproducción, ginecología, 

por mencionar solo algunos de muchos servicios especializados que se ofrecen en la 

unidad médica. 

El grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional reconoce la grandeza de 

esta institución médica así como la labor y el compromiso que día a día realiza el personal 

de salud del Hospital Juárez. Felicidades y muchas gracias. Es un honor. 

Es cuánto, diputado Presidente, muchas gracias. 

EL C. PRESIDENTE.- Gracias, diputado. Se concede el uso de la palabra hasta por 5 

minutos al diputado Ricardo Rubio Torres, integrante del grupo parlamentario del Partido 

Acción Nacional. 

EL C. DIPUTADO RICARDO RUBIO TORRES.- No deshonra a un hombre equivocarse, 

lo que deshonra en la perseverancia en el error: Benito Juárez García.  

Con su venia, diputado Presidente. 

Diputadas, diputados, invitados especiales, personal médico del Hospital Juárez de 

México, doctor Gustavo Lugo, Director General de este Nosocomio, muy buenos días 

tengan todas y todos y sean bienvenidos a ésta la casa del pueblo, la casa de las y los 

ciudadanos. 

Hablar de don Benito Juárez es hablar quizá del más claro ejemplo de aspiracionismo en 

nuestro país, aunque parece ser que a algunos no les gusta hablar de aspiracionistas, 

sino que inclusive les molesta, pero ni modo, así son las cosas, así es nuestra historia. 

Hablar de Benito Pablo Juárez García es recordar y remembrar la vida y obra de un 

hombre que desde el extracto social más humilde logró con disciplina, perseverancia y 

pasión en convertirse en el máximo dirigente de nuestra Nación, y vaya paradoja, resulta 

que recientemente han intentado con relativa frecuencia denostar, denigrar a las y los 

vecinos de una alcaldía de esta ciudad que precisamente lleva ese mote, el de 

aspiracionistas, alcaldía que curiosamente la cual lleva el nombre de la persona que 

recordamos y honramos el día de hoy, Benito Juárez, insisto, el mexicano más 

aspiracionista cual haya conocido en lo personal su historia. 

Benito Juárez nació en el poblado de San Pablo Guelatao, Oaxaca, un 21 de marzo de 

1806, hijo de Marcelino Juárez y Brígida García. A temprana edad, con tan solo 3 años de 
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vida el Benemérito de las Américas quedó huérfano y junto a sus hermanas, María Josefa 

y Rosa, fue criado entonces en un primer momento por sus abuelos paternos y 

posteriormente por su tío Bernardino Juárez. 

Peón de campo, pastor de ovejas, Juárez García tuvo que empezar desde cero, es decir 

aprender el idioma español, pues la única lengua que se hablaba en ese entonces en su 

natal ciudad era el zapoteco. Con un deseo profundo de superación y con un principal 

anhelo de aprender a hablar el español, Juárez dejó su pueblo en diciembre de 1818 para 

dirigirse a la ciudad de Oaxaca, en la cual realizó sus primeros estudios. 

Conoció con posterioridad al sacerdote franciscano Antonio Salanueva, persona 

fundamental para que continuara con sus estudios, y tiempo después en el Seminario de 

Santa Cruz Benito Juárez García estudió la carrera de jurisprudencia en el Instituto de 

Ciencias y Artes de Oaxaca, obteniendo el primer título de abogado expedido por la Corte 

de Justicia de dicha entidad.  

Ddedicó su vida al servicio público, donde tuvo el honor y la distinción, entre otros, de ser 

el Rector del Instituto de Ciencias y Artes de Oaxaca, diputado local, juez, ministro, 

Presidente de la Suprema Corte de Justicia de nuestro país, Ministro de Justicia e 

Instrucción Pública, Ministro de Gobernación, Gobernador de Oaxaca y Presidente 

Constitucional de los Estados Unidos Mexicanos.  

Mas un día Juárez se durmió en la tierra para despertar en medio de un coro excelso con 

todos los paladines del mundo, pero nos ha dejado lecciones claras de su vida: su 

altísimo amor a su patria, su indeclinable defensa de la justicia y del derecho, su profundo 

interés por la unidad de la República, su noble aspiración por el respeto a las garantías 

individuales, su tenaz perseverancia en la procuración de la paz genuina entre la naciones 

de la tierra. Por eso es tan relevante que este Congreso realice una sesión solemne como 

en la que nos encontramos.  

Es por esto que tras la muerte de Juárez se propusiera que un nosocomio como el 

Hospital San Pablo en lo subsecuente llevara su apellido, que en el año de 1947, hace 75 

años, se hiciera una gran remodelación y construcción de nuevos edificios del nuevo 

Hospital Juárez de México. 

El Hospital Juárez de México es sin duda una de las instituciones de salud con mayor 

trascendencia de la historia de nuestra patria, ha sido testigo de innumerables 
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acontecimientos históricos, desde la atención de heridos en diferentes batallas hasta de 

uno de los terremotos más destructores en la historia de nuestra ciudad. 

El día de hoy sentimientos encontrados afloran en nuestras conciencias y corazones, 

recordamos por un lado la muerte de uno de los personajes más importantes de nuestra 

historia y festejamos por el otro la vida y la historia de nuestro querido Hospital Juárez de 

México. 

Para nuestros doctores y personal de esta honorable, honorabilísima institución, muchas 

felicidades.  

Quisiera concluir mi participación señalando que este día tenemos que hacer una 

reflexión también profunda del más grande proponente de las Leyes de Reforma en 

nuestra patria, quien dijo: Hay que seguir la lucha con lo que podamos hasta que 

podamos.  

Así habrá de ser entonces Acción Nacional como una oposición responsable y 

aspiracionista en este Congreso, de continuar la lucha de la defensa de nuestra ciudad y 

de nuestro país con lo que podamos y hasta que podamos. 

Es cuanto, diputado Presidente. 

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias, 

diputado. 

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos al diputado Carlos Cervantes Godoy, 

integrante del grupo parlamentario de MORENA. 

EL C. DIPUTADO CARLOS CERVANTES GODOY.- Muchas gracias. Con su venia, 

diputado Presidente. Saludo a mis compañeras y compañeros diputados. 

Les doy la más cordial bienvenida a los integrantes de la masonería en sus diferentes 

ritos, los cuales representan una institución de carácter filantrópico, simbólico, filosófico y 

humanista, pues sé que entre sus más destacados miembros se encuentra nuestro ilustre 

presidente Benito Juárez García. 

De igual manera les doy la bienvenida al personal médico y administrativo del Hospital 

Juárez y a su Director, el doctor Gustavo Esteban Lugo Zamudio. Es un orgullo tenerlos 

aquí presentes en esta la casa del pueblo. 
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La historia del mundo es la huella del ser humano, pues ella para el ser humano ha sido el 

cauce en el que el río de la vida se abre a sí mismo. He aquí que retomo las palabras del 

ilustre juarista romano Cicerón: La historia del hombre es el testimonio de los tiempos, la 

luz de la verdad, la vida de la memoria, la escala de la vida y el mensajero de la 

antigüedad. 

Por eso el día de hoy nos congregamos con renovado entusiasmo para recordar la 

historia de un hombre de excepción, quien comprendió que la vida no es más que un 

punto donde el ser humano espera el amor, la gloria y la fortuna, y la única que acude a la 

cita es la muerta, entendida ésta como el regreso a la verdadera vida, porque la vida del 

muerto está en la memoria del vivo y lo que vive en la memoria no muere, pervive en la 

vida de los hombres. 

Como es el caso del mexicano de excelencia Benemérito de las Américas, don Benito 

Pablo Juárez García, cuya memoria enaltecemos en esta ocasión. Con su limpio 

desempeño dejó a México la herencia de un pacifismo y de su respeto, el alto sello de su 

dignidad y el concepto de la responsabilidad para con nuestros semejantes, luchó con 

toda su rectitud y clara inteligencia para que la humanidad dejara de estar empeñada en 

usar el saber para destruirse, dejó, además, la lección del hombre que vivió en carne 

propia lo bajo y lo pequeño que la sociedad tenía y se elevó a lo más alto y a lo más 

grande sin ofender, sin agredir y sin provocar, con la idea fija de la convivencia racional y 

voluntaria, en donde el ser humano pudiera ser cada día más humano, más respetuoso, 

más digno, para lograr la justicia, la paz y el progreso. 

La realización de valores lograda por Juárez desde su modestísimo puesto inicial quedará 

como lección de grandeza del ser humano para México, América y el mundo. Tuvo tres 

frases y acciones de un alto valor ético, que al pasado del tiempo cobran vigencia, ya que 

como enemigo de la corrupción administrativa y de la inmoralidad de los funcionarios 

públicos que no acatan la voluntad popular, dijo: Bajo el sistema federativo los 

funcionarios públicos no deben disponer de la renta sin responsabilidad, no pueden 

gobernar a impulsos de una voluntad caprichosa, sino con sujeción a las leyes, no pueden 

improvisar fortunas ni entregarse al ocio y a la disipación, sino consagrarse asiduamente 

al trabajo, disponiéndose a vivir en la honrada medianía que proporciona la retribución 

que la ley le señala. 
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Por eso es que en los principios, valores e ideales de don Benito Juárez deben perdurar al 

paso del tiempo, porque no se entiende al federalista ni al republicano mexicano sin la 

figura excelsa del hombre, que si bien no es el libertador de nuestra patria, fue pieza 

fundamental para la constitución del México contemporáneo. 

Juárez era como su patria: sobrio y sencillo. La misma patria lo ha aceptado así porque ve 

en él al ideólogo y al pensador, sino también al hombre que hizo la ley y el derecho, 

bandera de reivindicaciones humanas y escudo de la dignidad nacional, haciendo de la 

honradez el mérito máximo de la empresa humana social. 

Juárez hizo que el Estado mexicano se construyera como la soberanía que representa el 

derecho de todos los individuos, fue el creador del Estado moderno que busca que en la 

nación impere la libertad al mismo tiempo que declara incompatible cualquier 

subordinación o complicidad con otro poder ajeno. 

Defensor de nuestra nación entre las adversidades que se presentaron en la segunda 

parte del siglo XIX, no doblegó sus ideales ni la soberanía de nuestra patria ante un 

escenario catastrófico que parecía inverosímil, salir avante en ello. Sin embargo, el 

pensador mexicano entendió que, cuando la patria está en peligro todo está permitido 

excepto no defenderla.  

En un estado de excepción como el nuestro, es decir la República restaurada, surgió el 

Juárez que hizo que su actuar fuera lo mismo al amparo de la ley como cualquier otro 

individuo, anteponiendo el respeto a las instituciones y a la soberanía nacional, donde el 

gobernante es servidor del pueblo y regulado por el marco normativo que le da sentido y 

forma al Estado.  

Es cierto que no debemos vivir del pasado, pero el pasado tiene que perseguirnos, a 

veces hasta después de la muerte, algo de ayer nos puede servir para explicarnos algo de 

lo de hoy, lo que hoy ocurre y para evitar que suceda algo semejante a lo que ocurrió en 

el pasado. 

Recordemos que Juárez fue un idealista vanguardias y un liberal de excelencia. El 

oriundo de Guelatao, es claro ejemplo de la izquierda mexicana del siglo XIX y que en los 

gobiernos del pasado si bien enaltecieron su imagen por su presencia en la memoria 

nacional, ocultaron su posición ideológica por no ser afines a los intereses que buscaron; 

eh aquí que en una sociedad cambiante, la transformación del derecho debe ser prioridad, 

buscando revolucionar y no conservar, porque el conservadurismo es atraso, el 
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liberalismo es innovación. Por eso la figura del benemérito, se erige como aquel hombre 

que se elevó entre los grandes, pero sin olvidar su origen y su vocación, hacer de nuestra 

Patria un lugar mejor.  

Compañeras y compañeros diputados, en esta sesión del Congreso de la Ciudad de 

México, recordamos a un gran mexicano de estatura internacional, pero a la vez en este 

aniversario luctuoso elevamos nuestras oraciones por aquellos héroes nacionales que 

cayeron en cumplimiento de su deber, al igual que muchos compatriotas que perdieron la 

vida durante el sismo de aquel 19 de septiembre del año de 1985, en el Hospital Juárez, 

antes llamado Hospital San Pablo, porque a la muerte de Benito Juárez, aquel 18 de julio 

de 1872, se propuso cambiarle el nombre al de Benemérito de las Américas.  

Aunado a esta fecha tan importante, también conmemoramos el aniversario de un hospital 

emblemático en el sistema de salud pública e ícono por el derecho a la salud en México. 

Hablar de 175 años de historia del Hospital Juárez es hacer remembranza a un espacio 

dedicado a la preservación de la vida, es conocer muchos años de ser un espacio de 

grandes avances y acontecimientos en la historia de la medicina de nuestro país.  

Ahí se han escrito historias que han contribuido al desarrollo de México y de la medicina, 

pero también marcando la historia en cada una de las personas que han sido atendidas y 

han puesto en manos de cada especialista que laboran en este espacio en esperanza de 

salvar su vida.  

Tenemos el orgullo de contar con uno de los hospitales con mayor reconocimiento a nivel 

mundial, destacado por conservar su humanidad y calidez en la atención, por albergar 

héroes y heroínas que han dado grandes batallas en la preservación de la vida y en la 

emergencia sanitaria del SARS-CoV2 no fueron la excepción, pues hay que recordar que 

este fue uno de los primeros hospitales en convertirse en un hospital COVID.  

Por ello todo nuestro reconocimiento y nuestro agradecimiento, este hospital ha sido 

escenario de grandes avances y acontecimientos en la historia de la medicina de nuestro 

país. Ejemplo de ello fue que tuvo la segunda transfusión de sangre en 1860 o la primera 

radiografía de América Latina con fines de diagnóstico en 1896.  

En 1942 y 1945, respectivamente, en él se funde el primer banco de sangre del país y el 

banco de huesos, como ya se ha dicho aquí anteriormente, los cuales eran exportados a 

Estados Unidos. Ahí también se realizaron los primeros estudios sobre lepra a nivel 
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mundial. Su gran legado es ser considerado como la cuna de la cirugía en México. Hoy 

con más de 53 especialidades con personal profesional para atender a toda la población.  

Su misión es mantener la mística de trabajo con una visión humanista, herencia de su rico 

pasado histórico, en favor de la población más desprotegida y vulnerable de México, 

conservando sus valores como son el humanismo, la calidad en el servicio de la 

honestidad, la responsabilidad, la renovación y la transparencia.  

Esto es para México causa de un gran orgullo, ya que muestra que un hospital público 

puede atender de manera digna su población, sin discriminación, con inclusión y con 

miras a servir de una manera igualitaria.  

Este día es muy importante para el Congreso, reconocer y honrar a todas las personas 

que laboran y han laborado en este hospital a lo largo de la historia, porque todas ellas 

representan la verdadera grandeza de este hospital y de las diversas instituciones que 

atienden y salvan la vida de las personas.  

Hoy extendemos a nombre del Congreso de la Ciudad de México y del país, un enorme 

reconocimiento y agradecimiento por tanta grandeza, por demostrarnos que el respeto a 

la dignidad humana es el valor más alto que nos vuelve mejores personas y que para 

nosotros, ustedes y todos los que han laborado en el hospital Juárez de México, son una 

muestra de que la lucha por las personas que más lo necesitan, debe ser el fundamento y 

el principio que rijan cualquier política pública.  

Por estas y muchas razones más, compañeras y compañeros, honramos al Presidente 

Juárez y a quienes han sido parte a lo largo de los 175 años del Hospital que lleva su 

nombre. 

Muchas gracias. 

Es cuanto, diputado Presidente. 

 

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias, 

diputado. 

Se concede el uso de la palabra hasta por 10 minutos al Director General del Hospital 

Juárez de México, doctor Gustavo Esteban Lugo Samudio. 
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EL C. DR. GUSTAVO ESTEBAN LUGO SAMUDIO.- Muchas gracias a todos ustedes, 

Honorable Cámara de Diputados de la Ciudad de México. 

Señor Presidente, compañeros. 

Es un honor y una distinción que valoramos en toda su dimensión el tener oportunidad de 

ocupar esta tribuna. Es un honor que en compaginación estemos celebrando o 

conmemorando, más que celebrando conmemorando, 150 Años Luctuosos del 

Benemérito de las Américas. 

175 años de historia del Hospital Juárez de México, institución que desde su origen se ha 

distinguido y mostrado por ser cercana a la población mexicana, sobre todo en momentos 

críticos personales y colectivos, principalmente ante la pérdida de uno de los principales 

valores del ser humano, la salud. 

Fundado en un momento crítico del país, como se ha mencionado, ya que la invasión 

norteamericana al territorio nacional representó un episodio trascendente en la historia de 

México. Esta simiente de origen es en buena medida parte de lo que le ha dado a nuestra 

institución esa mística de servicio. 

El Hospital Juárez ha acompañado al desarrollo de la vida nacional que ha tenido muchos 

momentos complejos y que forman parte de la narrativa de construcción del actual 

México, principalmente en el sector salud. 

En su primera sede el hospital fue construido adjunto al Claustro de San Pablo, ubicado 

en el primer cuadro de la actual Ciudad de México, el cual fue edificado sobre uno de los 

centros ceremoniales del antiguo imperio Mexica, centro importante en corte político, 

económico, social y religioso de la época, lo cual fortalece la esencia del Hospital Juárez 

de México, la cual fue reconocida hace 150 años al ser nombrado Hospital Juárez en 

honor del Benemérito de las Américas. 

Si bien la historia nos recuerda de dónde venimos y por qué somos, es importante narrar 

algunos aspectos de lo que hoy representamos. Por su capacidad, el recurso humano, 

infraestructura y resultados, somos el hospital público federal de especialidad y de alta 

especialidad más importante del sector al norte del área metropolitana, con relevancia 

nacional y de América Latina. 

Atendemos pacientes de 20 entidades federativas. De la Ciudad de México recibimos 

personas de todas las alcaldías. 



 26 

Contamos con 628 camas, 53 especialidades médico quirúrgicas, 4 áreas de atención de 

medicina crítica, que reciben desde población con nacimiento prematuro, cunero de alto 

riesgo, emergencia obstétrica y población adulta con enfermedades crónico degenerativas 

complejas. 

Comparto algunos de los indicadores previo a la pandemia: 250 mil consultas, 13 mil 

cirugías, 40 mil atenciones a nivel de urgencias, pediatría, ginecobstetricia y adultos, 18 

mil ingresos hospitalarios con un porcentaje de egreso por mejoría del 93 por ciento, 

considerando que la población atendida, desde su ingreso a su egreso, presentan de 4 a 

7 enfermedades en una sola persona. 

Realizamos un promedio de más de un millón 200 mil estudios de laboratorio y 20 mil 

estudios de imagen. Estos indicadores son algunos públicos que de manera anual obtiene 

y tiene el Hospital Juárez. 

Durante la pandemia, como se ha comentado, nos integramos a la estrategia 

metropolitana centrando nuestras actividades a este acontecimiento, sin dejar de atender 

otros temas relevantes como son cáncer en población adulta y sobre todo en población 

infantil, emergencia obstétrica, cirugía compleja que por su naturaleza era impostergable, 

adecuando protocolos de atención para el control de infecciones nosocomiales, que para 

este periodo tuvieron que ser ajustados en esta estrategia; reconvertimos una terapia 

intensiva de 9 camas a una terapia intensiva de 166 camas con 75 ventiladores ciclando 

en muchos momentos al mismo tiempo.  

Si bien estos y otros datos son parte de las casuísticas que hoy en día analizamos porque 

seguimos buscando las oportunidades de la mejora continua, éstas y otras situaciones 

seguirán siendo analizadas con esta temática, pero no debemos olvidar que también 

tenemos que hablar de la perspectiva y de revisar el aspecto humano de estas atenciones 

médicas, el aspecto humano de la atención durante la pandemia. 

La humanización de los servicios de salud es un pilar esencial de todos los servicios 

médicos del sector, donde en ese momento álgido de la pandemia vernos a los ojos 

necesariamente nos permitió escudriñar quizás las almas de nuestros interlocutores; entre 

el equipo de salud y las personas atendidas, mirándonos profundamente a los ojos para 

borrar, abatir, quizás mitigar el silencio verbal ensordecedor de las áreas de trabajo que 

en muchos momentos pienso a muchos nos hizo mejores y a otros les dio una segunda 

oportunidad. 
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Por ahora y después de las olas más álgidas de la pandemia, estamos trabajando en 

todas nuestras áreas con una apertura al cien por ciento para dar continuidad a la 

atención, apegados a la universalidad, gratuidad de los servicios de salud, trato digno, con 

calidad, sin discriminación en cualquiera de sus formas, incluyente y en conformidad con 

la transparencia y el uso eficiente del recurso público.  

Si bien nuestra principal misión está centrada en la atención médico-quirúrgica, también 

somos una institución formadora de recursos humanos, actividad que desde hace 105 

años en el área médica formamos parte de esa gran casa formadora de este recurso. 

Hoy contamos con 27 cursos de especialidad y 7 cursos de alta especialidad, 509 

médicos residentes, de los cuales 60 a 80 son extranjeros. A través de estos grupos 

trascendemos y fortalecemos los servicios de salud de países hermanos como son 

Guatemala, Honduras, Nicaragua, Bolivia, El Salvador, Ecuador y República Dominicana.  

Contribuimos además con el término de los cursos de pregrado del ciclo con 104 médicos 

internos, recibimos anualmente 1,600 alumnos que están en los cursos clínicos de 

diversas instituciones públicas y privadas.  

Dentro de nuestra estructura también se encuentra la Escuela de Enfermería del Hospital 

Juárez de México, la cual desde hace 61 años es formadora de recurso humano a nivel 

licenciatura, acompañada en esta misión con la Universidad Autónoma de México.  

De igual forma colaboramos en la capacitación de personal de enfermería mediante 

convenios de colaboración con universidades de escuelas de enfermería de varios 

estados, entre los cuales se encuentran Chiapas, Guerrero, Guanajuato, Durango, 

Tabasco, Baja California, Hidalgo y Puebla.  

Con respecto a la investigación, trabajamos en su crecimiento, ya que es una actividad 

fundamental para el desarrollo de conocimientos que contribuyen en la comprensión y 

resolución de problemas de salud que predominan en nuestro entorno, con una 

investigación trasnacional que coadyuve a buscar soluciones a los temas sanitarios de 

nuestro tiempo.  

Por ahora continuaremos trabajando para aportar resultados que permitan responder a las 

exigencias que en salud tenemos en el mundo, en el país y en la institución. 

Los tiempos son complejos y con grandes retos; no obstante, estamos ciertos de alcanzar 

objetivos trabajando de manera colaborativa como hasta el día de hoy, incorporando 
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nuevas estrategias de atención. Señalo tres que son producto de la planeación en estos 

tiempos de pandemia: fortalecer las actividades médico quirúrgicas de especialidad, con 

acciones que han iniciado desde hace varios meses y como ejemplo hemos reactivado el 

programa de trasplante renal y de córnea, al finalizar el presente año reactivaremos el 

programa de trasplante de médula ósea en adultos e iniciaremos con el programa de 

trasplante de médula ósea en pacientes pediátricos, en 2023 nos incorporaremos al 

programa nacional de trasplante de hígado. 

La segunda estrategia es de innovación, desarrollando tecnología biomimética aplicada a 

nuestros pacientes, es decir creando prótesis biomiméticas que aportarán soluciones ante 

la pérdida de un segmento corporal, por el momento, ante la amputación de segmentos 

de la extremidad inferior de diversa etiología. El programa es como desarrolladores de 

tecnología y por tanto dueños de patentes que permitan disminuir costos y con ello crear 

un modelo colaborativo que se incorpore al programa de gratuidad. Al finalizar el presente 

año tendremos los primeros resultados. 

Para dimensionar el tema, describo: De 2018 a 2020 en población no derechohabiente 

solo en el sector de la Secretaría de Salud a nivel nacional se realizaron 33 mil 288 

amputaciones de diverso tipo del miembro inferior, solo en 377 casos tuvieron algún 

apoyo para una prótesis, ninguno tuvo acceso a tecnología biomimética. Pensamos que 

vamos a ser punta de lanza en esta innovación. 

La tercera estrategia es la ampliación de nuestros horizontes de colaboración formal, 

realizando convenios con las entidades federativas en nuestra zona de influencia, lo que 

fortalecerá y ordenará la referencia y contrarreferencia, abonando a la accesibilidad 

oportuna de los servicios médicos de alta especialidad a la población sin seguridad social. 

Esta actividad la hemos venido impulsando visitando diversas entidades federativas, para 

proponer actividades puntuales, hemos avanzado y hoy tenemos resultados, hace unas 

semanas alineamos voluntades con el Estado de Tlaxcala mediante la firma de un 

convenio de colaboración, lo que permitirá que esa población de manera más eficiente y 

directa vaya a tener atención de tercer nivel. Actualmente seguiremos buscando y 

redoblando estrategias para tener vinculación con el IMSS e INSABI en el segundo nivel 

de atención. 

175 años de historia la cual se seguirá escribiendo dado el alto compromiso de los 

trabajadores del Hospital Juárez de México al que reconocemos toda su entrega, pasión, 
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trabajo, compromiso y conocimiento, gracias a todo el personal que labora en esta gran 

institución. La historia que seguiremos escribiendo es viable, pertinente y necesaria, 

seguros de seguirla escribiendo considerando que somos apoyados en el trabajo en 

colaboración de todos los involucrados  en el tema de salud, dependencias de los tres 

niveles de gobierno, federal y local, que nos envuelven en su misión y visión de fortalecer 

la infraestructura humana y física del sector, generando política pública acorde a nuestros 

tiempos que nos permitan fortalecer la vinculación intersectorial, lo que ya si bien ocurre 

en la práctica pero que en muchos escenarios tiene áreas de oportunidad para fortalecer 

las acciones de atención a la salud, con ello  nos permitirá tener mayor capacidad de 

responder de manera oportuna y eficaz, gestionando un necesario incremento al PIB 

nacional y local en salud, también apoyados en sociedades civil organizada, fundaciones, 

patronato que nos arropan con su trabajo y compromiso, a las universidades y 

organizaciones académicas, junta de gobierno que nos cobijan con el saber y el 

conocimiento. 

Señores diputados y diputadas, nuevamente agradezco la apertura de este Congreso a la 

celebración, conmemoración del hospital, pero más agradezco la oportunidad de 

escucharnos, el sector salud está ávido de poder participar en la formación y constitución 

de la política pública, en el tema de salud, estamos puestos, señores. 

Termino acuñando el pensamiento, no somos solo lo que pensamos o creemos ser, 

somos también lo que permitimos que otros nos den para complementar nuestro ser.  

Juaristas por siempre.  

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias, 

doctor Hugo Zamudio. 

Gracias por la información proporcionada en su intervención, porque ella permitirá a los 

diputados de este Congreso de la Ciudad de México tener un conocimiento más amplio 

sobre los alcances y metas que tan ampliamente usted expuso del Hospital Juárez y así 

desde este Poder Legislativo impulsar con mayor apoyo a tan importante institución de 

salud. Mil gracias.  

Se solicita a todos los presentes ponerse de pie en posición de firmes con la finalidad de 

entonar el Himno Nacional y posteriormente rendir honores a la Bandera.  

(Himno Nacional) 
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(Honores a la Bandera) 

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Si gustan 

sentarse, muchas gracias.  

Insértese el acta de la presente sesión solemne en el Diario de los Debates.  

Agotados los asuntos en cartera, se levanta la sesión solemne y continuamos con la 

sesión ordinaria.  

El sistema electrónico para el registro de asistencia se abrirá de inmediato.  

(11:32 horas) Se ruega a todas y a todos permanecer en sus lugares.  

Muchas gracias.  

 

____________________ 00 _________________________ 


